

integrieren und das Theodizeeproblem somit gedanklich lösen zu können. Hermanni stimmt dem Entwurf Leibniz' nicht in Gänze zu, gewinnt aber an ihm wesentliche Kriterien für eine Theologie des Malum, die im dritten Hauptteil entfaltet wird. Theologisch ist dieser Teil insofern, als der Autor versucht, das Theodizeeproblem im Horizont des theistischen Gottesgedankens, also im Horizont der Annahme eines allmächtigen, allwissenden und allgütigen Gottes, auf logischer Ebene zu lösen. Dafür werden der Atheismus, der theologische Rückzug auf den freien Willen des Menschen und die Theologie vom leidenden Gott (J. Moltmann, H. Jonas) als maßgebliche Gesprächspartner herangezogen.

Hermanni wagt einen eigenen Theodizeeversuch, der schon deshalb interessant ist, weil er mit dem seit Schopenhauer immer wieder vorgebrachten moralischen Vorwurf bricht, dass allein der Versuch einer Theodizee eine „ruchlose Denkungsart“, eine zynische Rechtfertigung des Sinnlosen sei, bei der man sich hinter dem Rücken der Leidenden mit Gott versöhne (26). Genau dieser Vorwurf lässt sich nach Hermanni theoretisch nicht schlüssig untermauern, vielmehr hält er den Theismus mit der Faktizität von Übeln *logisch* vereinbar. Damit ist zwar, wie vom Verfasser selbst zugestanden wird, das *empirische* Theodizeeproblem, das *existentiell* erlebt und erlitten wird, noch nicht gelöst. Da aber auch die Logik zum Bereich menschlichen Daseins gehört, wären Theologie und Glaube mit der Stichhaltigkeit von Hermannis Entwurf einen wichtigen Schritt weiter: Der theistisch verstandene Gott lässt sich angesichts des Bösen logisch konsistent denken! Inwieweit der theistisch gedachte Gott dem Gott der Bibel entspricht, ist eine andere Frage.

Wer sich nicht durch das ganze Buch kämpfen möchte, findet zu Beginn eine instruktive Einleitung, die zwar die Lektüre des gesamten Werkes nicht ersetzt, aber eine gute Zusammenfassung und Orientierungshilfe bietet.

(JOSEPH RATZINGER) BENEDIKT XVI., Eschatologie – Tod und ewiges Leben, Regensburg: Verlag Friedrich Pustet 2007 (vorher: Kleine Katholische Dogmatik, Bd. IX), 232 Seiten, ISBN 978-3-7917-2070-8, geb., 22,00 €.

Die Eschatologie des amtierenden Papstes widmet sich den eschatologisch zentralen Fragen nach dem Wesen des Todes, der Unsterblichkeit der Seele, der Auferstehung der Toten, der Wiederkunft Christi, dem Gericht, der Hölle, dem Fegefeuer und Himmel. Die katholischen Akzentsetzungen sind unübersehbar. Dennoch ist das Werk auch für den protestantischen Leser höchst interessant. Der durchgängige Schriftbezug sowie die streng christologische Ausrichtung dieser Eschatologie – auch in ihren dezidiert katholischen Themenbereichen – eröffnen ein tiefes Verständnis der eschatologischen Thematik und deren katholischen Behandlung. Besonders aufschlussreich ist die in Anschluss an Thomas v. Aquin erfolgende Interpretation der Lehre von der Unsterblichkeit der Seele, die sich mit der in evangelischen Kreisen häufig unhinterfragten und als einzig schriftgemäß erachteten Ganztodlehre nicht zufrieden gibt.

Die Ausführungen Ratzingers sind in der Diktion brillant und in der Sache ausgesprochen lehrreich – auch wenn man seinen Weg nicht bis zum Ende mitgehen kann. Ein Nachwort und ein Anhang bieten vertiefende Ausführungen Ratzingers in Form einer Auseinandersetzung mit Reaktionen auf seinen Entwurf, die um die Kontroverse „Auferstehung und/oder Unsterblichkeit“ kreisen.